

LA OPINIÓN

La rebelión de las Visayas

La conducta seguida por los Estados Unidos en Filipinas podrá producir pesar é indignación, pero á nadie causará sorpresa. Sucede en el trato con determinados pueblos lo que á los individuos en sus relaciones particulares. Cuando negocian asuntos de cualquier género con personas falaces, arteras y desprovistas de sentido moral, las falsedades, las traiciones y las felonías son cosas descontadas para todo el que, conocedor de aquellas cualidades, no carezca del buen sentido necesario para la vida.

Casi á un mismo tiempo ha transmitido el telégrafo dos noticias, que ponen de relieve la política que informa la manera de ser del actual gobierno, descendiente de los puritanos y del ciudadano Washington. Por la primera se supo que los tagalos, alentados por los yankees, habían propagado la insurrección á las Visayas; al pretender investigar lo que de semejante olvido de las cláusulas del protocolo pensaban los comisionados de la República norteamericana en París, se adelantaron los hilos eléctricos á enviar la segunda, según la cual, mister Day había manifestado al Sr. León y Castillo que la Comisión yankee ha ido á la capital de Francia animado de un alto espíritu de concordia.

El contraste no puede ser más evidente, ni la lección más oportuna. Los hechos vales en esta ocasión por cien tomos de estudios acerca del modo de ser de aquella nación y de sus gobernantes, y por mil antecedentes recogidos con minucioso cuidado.

Ante demostración tan palpable, nadie podrá dudar de que la política solapada, que atizó y fomentó bajo cuerda la rebelión en Cuba, para erigirse luego en árbitra, invocando los fueros de la filantropía y la humanidad, prepara su segunda etapa en el Archipiélago magallánico.

Pregonando la necesidad de mantener el *status quo*, se impidió que España enviase buques y fuerzas que mantuviesen en respecto á los propagadores de la rebelión, y en cambio se provee de cañones y armamento moderno á las bandas tagalas, para que satisfagan á su gusto sus institutos de sangre y de barbarie. Nada encontramos que más repugne, ni nada más opuesto á las condiciones de un pueblo que, por sus adelantos en el orden material, pretende marchar á la cabeza del progreso, que la entrega de esas armas, fruto, por su construcción mecánica, de los adelantos de una época civilizadora, á grupos semisalvajes á quienes se desparrama por un territorio para que le hagan teatro del incendio, el pillaje y el asesinato.

No faltarán seguramente palabras hipócritas para rehuir la responsabilidad; mas poco valdrán ante la tremenda pesadumbre del hecho.

Justifica éste plenamente la previsión con que el público y la prensa se han fijado en la trascendencia de la solución que por los comisionados y por el gobierno se dé á la cuestión filipina, reclamando imperiosamente que en los territorios que en lo sucesivo haya de ondear el pabellón nacional, sea absoluta la soberanía de España, sin intrusiones de ningún género, que en una forma ú otra pudieran establecerse.

Aún sin semejante intervención harto semillero de enfadosos litigios y de futuras cuestiones han de ser las relaciones con tan peligroso vecino.

Desde el día en que se firmó el protocolo señalamos la necesidad de que el gobierno fijase toda su atención en este importantísimo asunto; hoy, que los hechos acreditan con triste elocuencia la exactitud de nuestras previsiones, nacidas de la propia con-

vicción, tanto como de las aspiraciones de la opinión unánime en este punto, hemos de consignar una vez más la precisión en que se halla España de no cerrar la herida causada por la guerra, dejando otra abierta por donde escapen la sangre y las fuerzas que tanto necesita para su regeneración.

DESDE LA CORTE

Madrid 2.

Ayer telegrafió el ministro de la Guerra al general Blanco para que procure nuevamente quede resuelta la cuestión del material de guerra emplazado en las fortificaciones de Cuba, sin que vaya en alza á la comisión de París.

El gobierno desconfía que esta cuestión pueda resolverse en la Habana.

Según los datos oficiales, el material, cuya posesión se debate, ha costado á España más de 95 millones de pesetas.

El Sr. Linares Rivas ha formulado declaraciones políticas ante un redactor de *El Liberal*.

El exministro conservador ha culpado al Sr. Sagasta de todo cuanto ocurre.

Sagasta es, según el Sr. Linares Rivas, el prototipo de la inconsecuencia.

Fué autonomista porque á la autonomía lo arrastró Moret.

Sagasta es débil y populachero, se deja arrastrar por sus amigos y teme más las censuras de uno de sus contertulios que las de la opinión.

Entiende el Sr. Linares que fué á la guerra el gobierno precisamente por la popularidad del Sr. Sagasta.

Creyó el jefe del gobierno equivocadamente que la opinión quería la guerra, y sin pensar en las consecuencias se metió en el atolladero.

Censura el hecho de que los fusionistas hayau pretendido compartir con los conservadores las responsabilidades contraidas.

Si alguien no tiene derecho á censurar la obra de Cánovas, es precisamente el señor Sagasta.

Todos pueden lanzar cargos y acusaciones, menos el Sr. Sagasta, el eterno improvisador.

Las sabias reformas del 4 de Febrero, fruto de la inteligencia del gran estadista alevosamente asesinado en Santa Agueda, recuerda el Sr. Linares que fueron por Sagasta combatidas y calificadas de reaccionarias.

El Sr. Sagasta no comprendió la gravedad de las circunstancias hasta una semana antes de rumpirse las hostilidades.

Entonces fué cuando consultó al Nuncio de Su Santidad y apeló al Papa para que intercediera cerca del gobierno yankee y Mac Kinley nos perdonara la vida.

Entonces fué cuando intentó evitar la ruptura, pero pronto se convenció de que era inevitable.

Entiende el Sr. Linares Rivas que para hacer frente á las actuales circunstancias la primera medida que se impone es la salida del poder del Sr. Sagasta.

Respecto al Sr. Silvela cree que simboliza una transacción, y nada por lo tanto se solucionaría con que fuese este político quien heredase á los fusionistas.

El Sr. Polavieja es una perturbación en la política; no conviene tampoco que se encargue del poder, no puede regenerar la patria.

La misión de los generales es dirigir los ejércitos, no gobernar al país.

Los acontecimientos, sólo los acontecimientos, ha terminado diciendo el Sr. Linares Rivas, son los llamados á decir si el partido conservador ortodoxo debe hacerse cargo del poder.

El exsubsecretario de Gracia y Justicia conservador don Antonio García Alix ha

hecho las declaraciones siguientes acerca de los asuntos de actualidad:

«Después de la catástrofe, sola la prudencia y la reflexión pueden salvarnos.»

Los fusionistas han fracasado, y su fracaso ha sido tremendo, irreparable.

Sin medir nuestras fuerzas con las de que disponía el enemigo, fuimos á la guerra, corriendo un azar.

El Gobierno nos arrastró al desastre que hoy lamentamos por falta de previsión.

Esto lleva en sí una responsabilidad tremenda, y tal vez no esté lejano el día en que el más alto de todos los tribunales, el de la opinión pública, se la demande.

El Gobierno ha quedado sin fuerza moral para gobernar y sin prestigios para seguir en el poder por la ruinosa política que ha desplegado el señor Sagasta.

Se impone un cambio político inmediato.

El señor Alix termina diciendo que lo ocurrido ahora puede servir de provechosa enseñanza para el porvenir.

«A las seis de la mañana ha fondeado en Coruña el trasatlántico «Alfonso XIII», procedente de la Habana. Conduce 460 pasajeros para este puerto y 589 para Santander.

Durante la travesía han fallecido diez soldados.

Entre los pasajeros figuran el redactor de *El Imparcial* D. Domingo Blanco y los generales Rius, Pastor, González del Corral y D. Diego Figueroa.

En el Ministerio de la Guerra se ha recibido un telegrama oficial del general Ríos, dando cuenta de una victoria obtenida por nuestros soldados en acción librada contra los rebeldes.

Ilo-Ilo 2 de Octubre.

Los rebeldes han tratado de verificar un desembarco.

Una columna de 500 hombres, únicos de que disponía, al mando del teniente coronel Frandiz, salió al encuentro, trabándose combate.

Los rebeldes huyeron dejando en el campo 94 muertos.

Nuestras tropas recogieron 13 prisioneros, 14 fusiles Maüsser, 31 Remingtons y muchas cajas de municiones.

Los rebeldes se han retirado á Tengason.

Uno de los prisioneros hechos ha resultado ser un guardia civil desertor, siendo fusilado previo procedimiento sumarísimo.

Considero el hecho de gran importancia moral para sostener el principio de autoridad.

Las fuerzas españolas le piden la propagación de la rebelión en otros puntos del Archipiélago.

Ha sido cortada á mano airada la comunicación entre Ilo-Ilo y Cebú.

En este último punto no ocurría novedad á la fecha de este despacho.

La colonia española en Méjico ha acordado ordenar al senador señor Suárez Guanes que sitúe 50.000 pesetas en Coruña y otras tantas en Santander para ayudar á los gastos que origineu las atenciones de los soldados repatriados de Cuba y Puerto Rico.

Los soldados enfermos procedentes de Cuba que se hallan en el hospital del Buen Suceso han salido hoy á pasear en coches que ha facilitado la casa real.

Se ha recibido un telegrama particular diciendo que el general norteamericano Merritt ha llegado á Marsella, procedente de Manila.

Inmediatamente ha salido en dirección de París, donde celebrará una extensa conferencia con el presidente de la comisión yankee, mister Day, acerca de los asuntos relacionados con el archipiélago filipino.

Participan de Viena que el Congreso en contra del anarquismo se reunirá el próximo Noviembre en Roma.

Según se expresan los diarios austriacos, las proposiciones que se presentarán á di-

cho Congreso serán todas ellas muy importantes y apoyadas y defendidas por sociólogos de fama y renombre universal.

Según noticias oficiales, ha salido de Cuba el primer buque conduciendo soldados enfermos para la Península.

Estos pasan de 20.000, según los datos recibidos.

El total de los repatriados asciende á 200.000, cifra que equivale á cerca de la mitad de la población de Madrid.

Este trabajo de repatriación es en extremo laborioso y no es extraño que de este asunto se preocupe el Gobierno.

La deuda de Cuba, según datos que publica el periódico financiero *El Economista*, asciende á 2.538.122.970 pesetas.

El gasto anual por intereses y amortización se eleva á 178.484.788.

Los gastos en concepto de atenciones para las clases pasivas exclusivamente ascienden á 12.374.910. Hay que añadir á todo esto los gastos de las obligaciones del ejército, de los empleados civiles, las relativas á la repatriación y otras varias.

Las cifras que presenta *El Economista* respecto de estas últimas obligaciones, son verdaderamente abrumadoras.

En los círculos políticos se ha dicho que, de no surgir algún tropiezo, la comisión de París habrá terminado sus tareas el día 20 del próximo noviembre.

Antes de esta fecha es posible que se realice algún acto político por parte de los indicados á recibir la herencia del señor Sagasta.

Nada más se dice acerca de este particular, pero no ha dejado de comentarse todo esto, y especialmente lo último, por atribuirse á un personaje político de alguna significación.

Entre los demás políticos que de ordinario se consagran á comentar los acontecimientos del día, solo se habla de cosas transnochadas y desprovistas de interés.

Los señores ministros de la Gobernación y de la Guerra no han asistido esta noche á sus despachos respectivos.

Ampliando las noticias acerca del combate librado por nuestras tropas en las islas Visayas, añadiremos lo siguiente:

Nosotros tuvimos un capitán y cinco soldados muertos y un teniente y veinte soldados heridos.

El espíritu de las tropas españolas con esta victoria es inmejorable.

SUETOS

Con objeto de facilitar la asistencia á las fiestas en honor de Ntra. Sra. del Pilar en Zaragoza, la Compañía de T. B. F. organizará dos trenes especiales el día 11, desde Villanueva el uno y Mora la Nueva el otro y principales estaciones siguientes á dicha capital; que saldrán del origen respectivamente, á las 9 11 y 10 51 de la mañana, llegando al destino el primero á las 7 8 de la noche y el segundo á las 4 48 de la tarde.

Para el regreso, que se verificará el día 15, se organizarán así mismo dos trenes especiales, que saldrán de Zaragoza, C. S. para Villanueva y Mora la Nueva á las 7 y 8 19 de la mañana, respectivamente, llegando al destino el primero á las 4 53 y el segundo á las 2 10 de la tarde.

Los billetes serán de ida y vuelta, de 2.ª y 3.ª clases, á precios reducidísimos; su expedición empezará el día 5.

En el trayecto de Caspe á El Burgo, se hará además el servicio económico en los trenes mixto y de mercancías que hay establecidos, con carruajes de la clase de los billetes, desde el día 11 al 14.

Tendrán acceso al tren especial originario de Villanueva:

Los poseedores de dicha clase de billetes que se trasladen á dicha población con el

AGRICULTORES!! Si quereis ver coronados vuestros esfuerzos, obteniendo buenas cosechas, usad siempre los acreditados **GUANOS FENIX Y PROVIDENCIA**, de GARRIGA HERMANOS Y AGELL, SANS (BARCELONA)

tren que llega á la misma á las 8:30 de la mañana; los que pasan á San Vicente en el tren que llega á dicha estación á las 9:32 de la mañana, procedente de Zaragoza; y los que vayan á Roda en el tren que llega á dicho punto á las 10:4 de la mañana, procedente de Picamoléons.

Estos viajeros deberán efectuar el viaje de regreso en el tren especial que saldrá de Zaragoza, C. S., el día 15, á las 7 de la mañana, llegando á Roda, San Vicente y Villanueva, á las 3:56, 4:14 y 4:53 de la tarde, respectivamente; pudiendo continuar á sus procedencias por los trenes ordinarios.

A las siete y cuarto de la tarde de anteayer ocurrió una sensible desgracia en el barrio de San Pedro (Serrallo).

Se hallaban á dicha hora jugando montados en una entena de grandes dimensiones una infinidad de chiquillos, cuando aquella, que se hallaba apoyada por uno de sus extremos en una roca, empezó á rodar, cayendo al suelo y cogiendo debajo á un niño de tres años de edad llamado Emilio Mayol Civit, el cual quedó muerto en el acto.

Al lugar del suceso, inmediato á la iglesia, acudió el segundo inspector de policía Sr. Llorens, acompañado de dos guardias, además del municipal Sr. Ribas.

Entre los muchachos que jugaban en dicho punto se hallaba un hermano de la que podemos llamar *victima*, quien, al darse cuenta del hecho, comenzó á dar tales gritos de dolor, que llamaron la atención y pusieron en movimiento á aquel vecindario.

Avisado el Juzgado se presentó en el Serrallo el juez Sr. Hidalgo, el actuario D. Enrique Andreu y el médico Sr. Vilallonga.

Ayer se tomaron en el Juzgado de primera instancia diferentes declaraciones sobre esta sensible ocurrencia.

La sentimos profundamente, no sin dejar de lamentar se registren á menudo desgracias de esta índole, de las que muchas veces no están agenos de responsabilidad los padres de las criaturas.

Ocorre con frecuencia y ayer sucedió á varios testigos que debían comparecer al juicio que se celebró en la Audiencia y á otras personas, que en vez de tomar en Reus el primer tren que de aquella ciudad viene á esta, toman el que va á Lérida y sale momentos antes, viéndose precisados al notar la equivocación á bajarse en la Selva y esperar el tren descendente que llega aquí á las diez y media.

Creemos que la equivocación se evitaría dando aviso en la estación del tren que sale, y para que se efectúe llamamos la atención del digno jefe de la estación de Reus.

Súpose ayer en esta ciudad que en la villa de Alcover, partido de Valls, había ocurrido un asesinato y un suicidio, hechos que se aseguraba no tenían relación entre sí.

El muerto violentamente se decía era un tal «Pep de la cama», á quien se habían inferido varias puñaladas.

El suicida fué un ferviente adorador de Baco, concejal de aquel Municipio, conocido por «Dimás», que en momentos de *arrepentimiento* se arrojó á la acequia principal para acabar su existencia ahito de agua.

El Juzgado de Valls se constituyó en Alcover, á donde habrá acudido, para intervenir en el sumario, el ilustrado abogado fiscal de esta Audiencia D. Manuel Lardies.

Escribe el *Diario de Tarragona*, órgano del partido liberal de la provincia:

«A 261.893 ascienden el total de cajas de melones exporta los á Inglaterra desde el principio de esta temporada.

¡Eche usted melones!
Y sin embargo, ¿cuántos quedan todavía por esos Municipios!

Si cargaran con todos ellos los ingleses, no era beneficio el que nos hacían!»

Cuando el *Diario de Tarragona* lo asegurara...

Nuestros particulares y estimados amigos D. Pablo Morera y Musté y D. Lufs Vilodres han obtenido la nota de sobresaliente en los ejercicios que de taquigrafía han practicado en la Universidad de Barcelona la última semana.

Felicitemos á los agraciados y muy especialmente al profesor de aquellos nuestro querido amigo el joven abogado de esta ciudad D. Ignacio Batlle de Batlle.

La grave enfermedad que desde algún tiempo aquejaba á la señora madre de nues-

tro buen amigo el arquitecto provincial y diocesano D. Ramón Salas, tuvo en la tarde del domingo el triste desenlace que preveía la ciencia y temía la familia. Los asiduos cuidados de ésta y los recursos de aquélla, han resultado ineficaces ante la consunción de la naturaleza y poder de la muerte.

Ayer tarde se verificó la conducción del cadáver al lugar del eterno reposo, siendo selecto y numeroso el acompañamiento desde la casa mortuoria á la parroquial iglesia de San Francisco, prestando el duelo el ilustrísimo Sr. Deán, Director del Instituto, diputado provincial Sr. Guasch, abogado D. Agustín Musté y otros amigos de D. Ramón Salas.

Que la finada haya alcanzado la gloria y reciba el Sr. Salas y familia la espresión de nuestro más sentido pésame.

He aquí lo recaudado por la sociedad coral «El Ancora» en la función celebrada en el Teatro principal la noche del sábado último:

	PESETAS
INGRESOS	
Excmo. Sr. Gobernador civil, por un palco.....	25'00
Círculo de Tarragona, por un palco	25'00
D. Antonio Ventosa, por un palco que cede.....	5'00
D. Antonio Romagosa.....	5'00
Centre Catalá, por 3 butacas que cede.....	5'00
D. Julio Soler, por 2 butacas.....	5'00
Unión Ferroviaria, por 3 butacas que cede.....	4'50
Círculo Tradicionalista, por 3 butacas.....	15'00
D. Rafael Cañellas, por el palco del Hospital.....	6'00
Club Velocipedista, por un palco que cede.....	10'00
D. José Parés, por una butaca que cede.....	1'50
Un particular, por 3 butacas que cede.....	4'50
D. José M. Pujol, por 3 butacas que cede.....	3'00
Vice-consul de Francia, por 2 butacas que cede.....	4'00
Palcos prosccnios, 2 á 6 pesetas....	12'00
Palcos prosccnios principales, 2 á 6 pesetas.....	12'00
Palcos principales, 9 á 6 pesetas....	54'00
Palcos plateas, 11 á 3 pesetas.....	55'00
Palcos segundo piso, 1 á 3 pesetas..	3'00
Butacas de patio, 71 á 1'50 pesetas.	104'00
Lunetas circulares, 32 á 1 peseta...	32'00
Asientos fijos, 3 á 75 céntimos.....	2'25
Entradas generales, 203 á 50 céntimos.....	101'50
Medias entradas, 14 á 25 céntimos..	3'50
Total general.....	500'25
GASTOS	
Orquesta.....	00'00
Tramoistas y guardarropía, mitad de su sueldo.....	8'00
Conserje.....	3'00
Porteros, mitad de su haber.....	2'50
Imprenta, por carteles, papeletas y besamanos.....	23'00
Propiedad literaria.....	7'00
Gas.....	00'00
Casa Teatro.....	00'00
Cobrador.....	00'00
Arbitrio municipal.....	00'00
Bomberos.....	00'00
Gasista.....	00'00
Fijador y sellos para los carteles...	9'00
Total.....	55'00
RESUMEN	
Ingresos.....	500'25
Gastos.....	55'00
Quedan.....	445'25

Tarragona 3 de Octubre de 1898.—El Presidente, José Rodríguez.—El Secretario, Domingo Mas.—El cobrador, Jaime Malet.

En nombre de «El Ancora» agradecemos su desprendimiento á las empresas y personas que han cedido el importe de lo que les tocaba percibir.

Ayer empezaron las obras para la construcción de la escalinata en la plaza de la Fuente, frente á la calle del Portalet. Con este motivo han sido arrancados dos de los más frondosos árboles de dicho paseo, cuya medida ha sido causa de generales censuras.

Ayer tarde practicó ejercicios de instrucción en el Campo de Marte la fuerza del regimiento de Luchana franca de servicio.

Hoy, en celebración del santo del rey abuelo D. Francisco de Asís, las tropas vestirán de gala y ondeará el pabellón nacional en los edificios públicos.

Parece ser que se han declarado en huelga los estivadores de este puerto, los cuales piden que se les aumente el precio de sus jornales.

Anoche llegó en el tren de Lérida un soldado repatriado, que conó por cuenta de la «Cruz Roja» en la fonda de Madrid.

En el tren de Valencia á las once de la noche continuó el viaje.

El domingo no llegó ninguno.

Nuestro apreciable colega *El Vendrellen* se nos ruega la inserción de las siguientes líneas:

«Es el caso de que muchos oficiales y soldados al llegar al puerto de desembarco se apresuran á telegrafiar á sus familias participando su arribo; pues bien, muchos de dichos telegramas no han llegado á su destino, entre los cuales debemos mencionar uno que expidió desde la Coruña á esta villa, con respuesta pagada, el teniente don Salvador Jané, y otro desde Santander, el soldado Simón Barnadas. Ni uno ni otro se han recibido en la estación telegráfica de esta villa.

¿No podría averiguarse si en las Estaciones de allá hay alguien que se queda con las pesetas, importe de los telegramas, de jando de cursar éstos, fiando en que los remitentes son *aves de paso* y no han de ir á reclamar?

Suplicamos la reproducción del suelto que precede para mayor publicidad del caso; puede que así llegue á conocimiento de quien pueda evitar el escandaloso abuso, si es que hay abuso, de que son víctimas al llegar á la patria los que por ella han dado sangre y salud».

En el último reconocimiento facultativo efectuado en el hospital militar de Barcelona, fueron declarados inútiles para el servicio de las armas los individuos Enrique Herrera Soler, de Godall, y Molchor Roig Mitjans, de Arbós.

De *Los Debates* de Tortosa:

«En el tren de la madrugada de ayer fué conducida á Tarragona, por el cabo de municipales D. Juan Benaiges, una agraciada jóven, natural de aquella ciudad, que desde hace días reside en esta población acompañada de un sugeto aquí muy conocido y que según parece, fué reclamada por el gobernador civil de la provincia á petición de parte interesada.

El hecho que nos ocupa fué ayer la comidilla del día, haciéndose sobre el mismo los comentarios que son de suponer.»

Era tan numerosa la concurrencia que asistió en la noche del domingo último al teatro del Ateneo tarraconense, que tuvieron que aumentarse al lado de las butacas varias sillas para poder cumplir los muchos pedidos de localidades que á última hora se hicieron.

«La monja descalza» fué la chistosa comedia que se puso en escena con la mayor propiedad y en dicha obra cumplieron como buenos todos los aficionados, en especial los Sres. Murúa, García y López, que desempeñaron los principales papeles.

Haciendo punto y aparte, bien podemos decir que la Sra. Balestroni de Coll se halló muy acertada en su papel de Magdalena, dándonos á comprender con sus disposiciones artísticas que en breve podrá llegar á ser una primera actriz, pues frasea con suma soltura, delicadeza y acierto, dándole el mayor colorido al difícil papel que representó.

La Srta. Balestroni (Carmen) desempeñó con mucha discreción su papel de Justa, la cual, para ser el primer año que pisa la escena, demuestra tener facultades para el arte.

«Lo ninot de mollas» es un juguete que sostiene siempre la hilaridad del público y que fué desempeñado por la señora y señorita Balestroni y el Sr. Vazquez con sin igual acierto.

Bravo por la dirección de las obras á cargo del Sr. Cartaña.

Merecieron todos los plácemes de la concurrencia, recibiendo muchos aplausos, de los que participó la orquesta por la excelente ejecución del preludio de «El anillo de hierro», que fué repetido á petición del público.

Se nota ya la abundancia de pescado en los mercados de esta capital, por haber empezado sus tareas las barcas del *bou*.

Se ha concedido el *regim exequatur* para que pueda desempeñar el cargo de cónsul de los Estados Unidos Mexicanos en esta capital á D. Salvador Escofet y Netto.

Ha tomado posesión del cargo de vigilante de estas Cárcels nuestro particular amigo D. José Micó.

Se ha suspendido, por enfermedad de un procesado, el juicio que estaba señalado en la Audiencia para el día de hoy, procedente del Juzgado de Tortosa.

La Asamblea nacional de «La Cruz Roja» ha enviado desde Madrid á la sección de la misma en esta ciudad la cantidad de 500 pesetas para auxiliar á los repatriados de las que fueron nuestras Antillas.

Ayer fué detenido en la rambla de San Carlos por los inspectores Sres. Parés y Llorens un sugeto sospechoso, procedente de Barcelona, el cual fué expulsado más tarde de esta capital.

El domingo se publicó en esta capital el primer número de *El Tarraconense*.

Devolvémosle el cordial saludo que dirige á la prensa.

En la sesión últimamente celebrada por la Comisión provincial se acordó ceder al Ayuntamiento de esta capital el edificio conocido por «Casa Blanca», al objeto de habilitarlo para Hospital, con el fin de facilitar los auxilios necesarios á los repatriados enfermos que regresan de Cuba y Filipinas.

El dueño del acreditado café del Centro, nuestro apreciable amigo Sr. Punsoda, en vista de la merecida aceptación que han obtenido en las noches del sábado y domingo últimos los concertistas Srta. Mojados y señor Ros, y con objeto de complacer á la distinguida concurrencia que acude á dicho establecimiento, ha contratado á los citados artistas para que den, durante la presente semana, tres conciertos extraordinarios.

He aquí el programa para esta noche:

1. «Dulcinea», gavota, Trinka.
2. «Un voyage á China», sinfonía, Bazin.
3. Gran vals de concierto (violin), Marqués.
4. Sevillanas (piano sólo), Albeniz.
5. «La viejecita», canción, Caballero.
6. Valses, Metra.

El *Boletín oficial Eclesiástico* correspondiente al día 30 del próximo pasado mes, contiene el siguiente sumario:

Circular de S. E. I. sobre la Pta-Unión de sufragios.—Otra de idem dando instrucciones para el mes de Octubre.—Encíclica de S. S. acerca el Santísimo Rosario.—Sagrada Congregación del Concilio: Decreto acerca de la excomunión y ordenación de Clerigos de otras diócesis.—Secretaría de Cámara: Relación de los Ordenados en las últimas témporas de S. Mateo.—Oración de Cuarenta Horas.

La tasa telegráfica de los despachos para el extranjero ha experimentado una rebaja de diez céntimos de peseta, que regirá durante todo el actual trimestre.

Por lo tanto queda reducido un á 65 por 100 el recargo de 75 que se cobró durante el trimestre pasado.

En Tortosa ha terminado la recolección de las algarrobas, que, si no ha sido abundante, ha compensado á los agricultores y propietarios el elevado precio del fruto, que se ha vendido á 21 reales el quintal. La próxima cosecha de aceite quedará muy reducida en algunas zonas, por haberse desprendido gran parte de las aceitunas, á causa del violento huracán que se desencadenó en aquella comarca la noche del sábado último.

Se hallan vacantes los registros de la propiedad de Logroño, Cebreros, Cifuentes, Medinaceli, Salas de los Infantes y Grandas de Salime, que han de proveerse por concurso.

Un colega de Tortosa dice que en la partida de Regués se ha desarrollado de una manera aterradora el tífus, existiendo anteayer 25 atacados, de los que fallecieron tres, y se teme que la enfermedad se propague al arrabal de Jesús y ciudad de Roquetes, donde se adoptan enérgicas medidas sanitarias.

MIL PESETAS al que presente Cápsulas de Sándalo mejores que las del Dr. Pizá de Barcelona, y que curen más pronto y radicalmente todas las enfermedades urinarias.

Contra los CALLOS y DUREZAS el remedio más eficaz es el CALICIDA JUANOLA.

To a clase de catarros, principalmente el bronquial crónico, las enfermedades de la piel, herpes, forúnculos, etc., se curan con el Licor de Brea de Juanola. Muy concentrado y económico.

Venta: Farmacia Moderna, Bajada Misericordia, 5.

El Dr. Jordán extrae las muelas sin dolor.

BOLETIN OFICIAL

Real decreto resolviendo una competencia surgida entre el gobernador de Huesca y el juez de instrucción de Fraga.

Real orden alzando la suspensión de los concejales del Ayuntamiento de Real de Montroy.

Circular de la Diputación provincial reclamando a los pueblos morosos el pago del contingente.

La Comisión provincial ha fijado los precios para la liquidación y abono de las especies de suministros hecho por los pueblos a las tropas del ejército y guardia civil durante el mes de Septiembre último.

La Comisaría de Guerra de esta plaza anuncia para el 3 de Noviembre próximo un concurso para la contrata de extracción de materias fecales y limpieza de pozos negros de los edificios militares de esta ciudad.

Anuncios oficiales de las Alcaldías de Godall, Calafell y Llorach.

Providencias de los Juzgados de Tarragona, Reus y Gandesa.

Sección religiosa

SANTOS DE HOY.—San Francisco de Asís, fr. SANTOS DE MAÑANA.—San Froilán, ob., y San Plácido, mr.

ORACIÓN DE CUARENTA HORAS

Continúa en la iglesia del Santo Hospital. Por la mañana estará de manifiesto S. D. M., de ocho a once, celebrándose las misas de exposición y reserva. Por la tarde se desembrará a las cuatro y cuarto y se reservará a las siete, después de rezado el Seráfico Trisagio y la letanía de los Santos.

CORTE DE MARIA

Hoy se hace la visita a la Purísima Concepción, en San Miguel.

Mes del Santísimo Rosario

Empieza en las iglesias y horas siguientes, durante el santo sacrificio de la misa:

Catedral.—A las siete en la capilla de Ntra. Sra. del Claustro, a las doce en el altar de Ntra. Señora del Rosario.

Enseñanza.—A las seis y cuarto de la mañana.

Sagrado Corazón.—A las siete de la mañana y al anocheecer.

San Francisco.—A las ocho de la mañana.

Huérfanos.—A las siete de la mañana.

San Miguel.—A las siete de la mañana.

Santa Clara.—A las seis y media de la mañana.

Beneficencia.—A las siete de la mañana.

Dominicas de la Presentación.—A las seis y media de la mañana.

Descalzas.—A las ocho de la mañana.

San Juan Bautista.—A las seis de la tarde exposición mayor, Rosario, Trisagio y a las siete reserva.

Sma. Trinidad.—A las cinco y media de la mañana y a las cinco y media de la tarde con exposición menor.

Beatas de Santo Domingo.—A las seis de la mañana.

Jesús María.—A las seis menos cuarto de la tarde.

Hospital.—A las seis y cuarto de mañana.

Carmelitas descalzas.—A las siete de la mañana, con exposición de S. D. M. y a continuación se hará el mes de Santa Teresa de Jesús.

Sección marítima

EMBARCACIONES LLEGADAS ANTEAYER

De Port Vendres en 2 ds. pailebot francés Alphonse et Marie, de 63 ts., c. Vidal, con bocoyes vacíos, consignado a D. Antonio Mariné.

De Barcelona en 6 hs. v. Melitón González, de 610 ts., c. Canal, con tránsito, consignado a los Sres. Hijos de B. López.

DESPACHADAS

Ninguna.

ENTRADAS AYER

De Bilbao y esc. en 27 ds. v. Cabo Roca, de 1.135 ts., c. Garcia, con efectos, consignado a D. Mariano Peres.

De Cete en un día v. Amalia, de 242 ts., c. Escandell, con bocoyes vacíos, consigna-

do a los Sres. Vda. Sobrino de P. Ferrer Mary.

DESPACHADAS

Para Barcelona v. Melitón González, c. Canal, con tránsito.

Para Marsella y esc. v. Cabo Roca, c. Garcia, con efectos.

OBSERVACIONES DEL DIA DE AYER

A las ocho de la mañana, calma, mar llana y horizontes entrecubiertos.

Al ocaso, viento SS. O. bonancible, mar llana y horizontes aturbonados.

**

Ayer salió para Bilbao y escalas el vapor «Melitón González», quedando fondeados al anocheecer el «Amalia» y el «Cabo Roca», este último dispuesto a salir.

Sección oficial

Compañía Anónima Aguas de Tarragona.

En el sorteo trimestral de las Obligaciones de la Compañía celebrado hoy, han resultado amortizadas las señaladas con los números 58, 65, 114, 262, 414 y 492.

Barcelona 1.º Octubre de 1898.—El Vocal Secretario de la J. de G., J. Bova.

Servicio de la plaza para hoy

Jefe de día, comandante de Gravelinas D. José Alonso de Medina.

Parada, Luchana.

Paseo de enfermos, Luchana.

Hospital y provisiones, capitán 1.º de Albuerca.

El comandante sargento mayor, Rogelio Marzo.

Registro civil

INSCRIPCIONES VERIFICADAS AYER

Nacidos.—Angel Baniat Arabanel.

Fallecidos.—Tecla Ricomá Rúa, Conde de Rius, núm. 10.

Matrimonios.—Ninguno.

Sección comercial

Estación enotécnica de España en Cete

BOLETIN SEMANAL

La cosecha vinícola francesa que se va generalizando no deja aún ver claramente cuál será su rendimiento. El comercio espera los resultados de las vendimias en España y Argelia antes de lanzarse a operaciones serias.

Si como se cree la cosecha en el Bordelais y la Bourgogne es abundante, influirá sin duda sobre las pretensiones de los propietarios de la región del Mediodía y es fácil les modifique sensiblemente.

La cosecha del Mediodía es reducida y el viticoltor quiere recuperar con la elevación del precio la falta de cantidad por haber resultado las calidades de vinos buenas, a causa de la falta de lluvia.

Los vinos nuevos indígenas alcanzan hasta ahora en la propiedad los precios siguientes: en el Hérault de 8 a 10 grados de 15 a 18 francos hectolitro por grandes partidas; Aude de 1,60 a 2 francos el grado y en el Gard hasta 17 francos el hectolitro los de los llanos. En el Roussillon se han tratado algunos negocios de 1,70 a 1,85 francos el grado. Los de cepa llamada alicantina ordinarios se pagan de 19 a 21 francos el hectolitro, los superiores de 22 a 25 francos y los extra de 29 a 31 francos. En el Armagnac el precio de 4 francos el grado no ha sido aceptado; se habla ahora de 4,50 a 5, pero los cursos no se han fijado aún.

A juzgar por las grandes cantidades de pipas viejas que se expiden para Argelia es de esperar que a la llegada de esos vinos aumentarán las transacciones, pues ya por el momento se colocaban bien los que existen en plaza.

Paris-Bercy. Las compras se efectúan en pequeña escala en los entrepots. El comercio al por mayor de Paris vende muy difícilmente a sus clientes de detalle, haciéndole la competencia las expediciones directas de los departamentos vinícolas y los líquidos a bajo precio que continúan ofreciéndose a 90 francos pieza. Es extrema la prudencia con que la plaza comienza los negocios este año. Por el instante, se ofrecen vinos de Argelia nuevos a 22, 23 y 25 francos, según clase; los Petits Bouschet del Mediodía de 25 a 28 y los vinos de España de 28 a 30 francos hectolitro en entropot.

Burdeos. Ha empezado ya la vendimia en todo el Bordelais favoreciendo muchísimo la temperatura que reina. Se espera un rendimiento más que medio. Varios propietarios del bajo Medoc han vendido la uva, comprando algunas casas alemanas cosechas enteras que son transportadas dentro de bocoyes a las pro-

vincias del Rhin. Igual ha sucedido en el Mediodía que ha vendido bastante uva para Ginebra y otros puntos de Suiza.

En Cete las arribadas de los nuevos de España son regulares; hasta ahora siguen predominando los de Valencia, que ofrecen una regular corriente de negocios. Los precios continúan con flojedad de 18 a 23 francos el hectolitro los de 9 1/2 a 11 grados.

Vinos españoles en Cete

Table with columns: NOMBRES, GRADOS, PRECIO POR HEC. Lists various wine types and prices like Alicante 1.º, Benicarló, Cataluña, etc.

BOLSA DE MADRID

Table with columns: Madrid 1.º, 4.15 t. Lists market prices for various goods like 4 por ciento interior, 4 por 100 exterior, etc.

BOLSA DE BARCELONA

Table with columns: Barcelona 3, 6.30 t. Lists market prices for various goods like Londres a 90 días fecha, París a 90 días fecha, etc.

SERVICIO DE FERRO-CARRILES EN EL MES DE OCTUBRE

Table with columns: SALIDAS, LLEGADAS, SALIDAS, LLEGADAS. Lists train schedules between various cities like Tarragona a Barcel., De Barcelona a Tarrag., etc.

Table with columns: De Tarragona a Valencia, De Valencia Tarragona. Lists train schedules and times.

Table with columns: De Tarragona a Vendrell, De Vendrell a Tarragona. Lists train schedules and times.

Table with columns: De Tarragona a Reus, De Reus a Tarragona. Lists train schedules and times.

Table with columns: De Reus a Vimbodi, De Vimbodi a Reus. Lists train schedules and times.

Table with columns: De Reus a Mora, De Mora a Reus. Lists train schedules and times.

Table with columns: De Tarragona a S. Vicente, De S. Vicente a Tarragona. Lists train schedules and times.

Table with columns: De Montblanch a Tarrag., De Tarrag. a Montblanch. Lists train schedules and times.

TELEGRAMAS

Madrid, 1.º, 5 t.

Se ha recibido un despacho del general Rios dando cuenta de que el coronel Crame Queri, al frente de una columna, tomó Bugarey con escasa resistencia por parte de los tagalos.

Estos huyeron dejando sobre el campo 27 muertos, gran número de fusiles y cartuchos, algunos cañones y toda la documentación.

Dice el general Rios que a pesar del temporal, con objeto de aprovechar la fácil victoria, prepara un rápido desembarque a fin de ver si es posible coger al enemigo entre los fuegos.

También en Tarlac hubo un combate en el que nuestras tropas lucharon con gran denuedo y los rebeldes llevaron la peor parte, teniendo 21 muertos.

El general Rios ha mandado un buque con fuerzas a Cebú.

El coronel Creme Queri, vencedor en Bugarey, es un bravo militar, alemán de nación, verdadero prototipo del soldado aventurero.

IMPRENTA DE LA OPINION.

SUBASTA VOLUNTARIA

El día 15 del corriente mes, a las once de la mañana y en el despacho del Notario DON TRINIDAD DE MARTORELL, Cos del Bou, 14, 1.º, tendrá lugar la venta en subasta particular de la casa número 5 de la calle de Vilamitjana, entre Cementerio Viejo, compuesta de planta baja, tienda con entresuelo, tres pisos y jardín, hallándose además dotada de media piuma de agua.

El pliego de condiciones para dicha subasta y los títulos de propiedad de la finca, estarán de manifiesto en la expresada Notaría todos los días, de nueve a doce de la mañana.

YA LLEGARON YA LLEGARON

Ostras verdes de Marennes

En el acreditado y antiguo establecimiento LAS CAROLINAS, Rambla de San Juan, 65, se expenderán desde hoy las sabrosas OSTRAS VERDES DE MARENNE, recibidas directamente del criadero y perfectamente conservadas y frescas.

